### DE IDEOLOGÍA A NARCOTRÁFICO; DE LOS NEGOCIOS ILÍCITOS AL PODER POLÍTICO SENDERO LUMINOSO EN EL VRAEM

La ruta de una ideología que luego de ser derrotada militarmente al final de la década de los 90' busca hoy, a través de la democracia que intentó destruir, alcanzar el poder político. ¿Cuán relacionado está Sendero Luminoso con el narcotráfico?



Por Moisés Del Castillo Merino General de División EP (R) Ex Jefe del Comando de Inteligencia y de Operaciones Especiales Conjuntas (CIOEC) mdelcastillo 77@hotmail.com

RESUMEN: Muchos se encontrarán aun tratando de asimilar los resultados de las elecciones presidenciales y congresales de este año; ya definidos los dos candidatos entre los que tendremos que decidir, parece que la incertidumbre y el hartazgo, en lugar de disiparse, están por llegar a niveles nunca vistos. Estas semanas serán sumamente cruciales, no solo para decidir por uno de los candidatos; sino también nos servirán para descubrir el camino que han recorrido y por donde más avanzarán con tal de ganar las próximas elecciones.

Mediante este reporte, buscaremos identificar si pueden o no, existir vínculos que relacionen a los "nuevos" (aunque solo para un sector reducido) grupos políticos de izquierda radical, con las últimas ramificaciones que quedaron luego de la derrota militar de la organización terrorista Sendero Luminoso en los 90', y que se refugiaron en la selva del VRAEM (Valles de los Ríos Apurimac, Ene y Mantaro) para sobrevivir por medio de su alianza con el narcotráfico.

Palabras clave: Sendero Luminoso, MOVADEF, narcotráfico, VRAEM

Podemos comenzar, contándoles, que, a través de los últimos años un número significativo de presos y condenados por terrorismo (incluidos mandos importantes de esta organización), han venido siendo liberados y ya se reinsertaron en la sociedad. Dentro de las organizaciones más conocidas y posiblemente vinculadas a ellos, está el MOVADEF (Movimiento por Amnistía y Derechos Fundamentales) y otros; quienes afirman que sus objetivos son convertirse en una agrupación política, remarcando que no buscan tomar las armas y además señalan my cautamente distancia de una posible relación entre ellos y la organización terrorista Sendero Luminoso de los hermanos Quispe Palomino del VRAEM.

No obstante, para poder convertirse en una agrupación política como MOVADEF u otras, se necesita un financiamiento, como lo tiene cualquier partido político u organización que busca alcanzar poder, pues se debe trabajar en propaganda, reuniones, mítines, viajes de sus dirigentes, asistencia a sus miembros, entre otras actividades que requieren de un fuerte presupuesto económico. En la actualidad el MOVADEF y otras agrupaciones del mismo corte vienen realizando dichas actividades de forma constante.

#### **REVISTA XAUXA**

Aunque, Sendero Luminoso del VRAEM viene demostrando que sus actividades más que ideológicas son comerciales (básicamente relacionadas con el narcotráfico), igual siguen formando cuadros y trabajando para consolidarse y fortalecer el binomio del narco-terrorismo. Esto se puede demostrar mediante las evidentes actividades de extorsión y el cobro de cupos a empresas que operan en el VRAEM, así cómo la exigencia de pago a los narcotraficantes productores y comercializadores, tanto para proporcionarles seguridad y protección, así como el conocido impuesto de "peaje" que cobran por transitar por zonas alejadas, aisladas sobre las cuales tienen marcada presencia. En la mayor parte de las ocasiones, los atentados y muertes que se presentan responden a esta dinámica.

Es decir, los altos mandos de SL en el VRAEM reciben una significativa cantidad de dinero. Sin embargo, estas ganancias no se reflejan en gastos personales o de sus combatientes, pues estos viven en las peores condiciones de pobreza e indigencia; de la misma manera no invierten en armas, las medicinas son escasas, no se recibe tipo de educación alguna y en general sus condiciones de habitabilidad son pésimas, por no decir paupérrimas; asimismo, la promiscuidad, el abandono moral, la trata de personas y la extrema pobreza caracterizan a la mayoría de población campesina que habita en la zona de cultivo y procesamiento de la hoja de coca. ¿Qué hace entonces Sendero Luminoso con el dinero que obtienen como ganancia de sus negocios ilícitos?

Tratemos de contestar esa pregunta" ¿los hermanos Quispe Palomino y su reducido grupo de "mandos" estarán guardando el dinero obtenido por su relación con el narcotráfico para su vejez?, NO CREO, ellos morirán en la zona donde se encuentran;... entonces: ¿lo utilizarán para sus familias, y la de los miembros de su organización?, NO CREO, por el momento sus familias viven en pobreza y no demuestran signos exteriores de riqueza; ¿solo lo enterrarán para guardarlo y utilizarlo en ocasiones importantes?, NO CREO;.... ¿enviarán su dinero al extranjero?, TENGO MIS DUDAS; no será que estarán financiando alguna agrupación política y esta ahora no queremos darnos cuenta y les seguimos el juego de que no tienen ningún nexo con nadie, esto es muy probable , salgo me equivoque, NO CREO.

No existen dudas respecto que, a mayor cultivo de hectáreas de hoja de coca, mayor producción de droga, como consecuencia hay mayor ingreso económico de los Delicuentes lo cual se comprueba por el actual costo de la arroba de hoja de coca (peso aproximado de 11.5 Kgs) que está alrededor de 150 soles, es decir, más precio, mayor demanda, como efecto de ello la producción cada vez aumenta, llegando a convertir al país como uno de los mayores productores de cocaina en el mundo.

# DATOS DE LA ECONOMÍA DEL NARCOTRÁFICO QUE ADMINISTRA SENDERO LUMINOSO EN EL VRAEM.

A continuación algunos datos actualizados de la economía interna en el VRAEM relacionada con el cultivo de hojas de coca y procesamiento de cocaina.

#### Cobro de cupos a los agricultores que cultivan la hoja de coca:

- 1. Asumamos que cada poblador tiene una plantación de 5 hectáreas de hoja de coca, en muchos casos ellos (Sendero Luminoso) le asignan el terreno.
- 2. Por cada hectárea el poblador siembra 3 veces al año la hoja de coca.
- 3. Por cada hectárea se produce 100 arrobas de coca.
- 4. Es decir: 5 has x 100 arrobas/ha x 3 cultivos al años = 1500 arrobas por año cosecha cada poblador.
- 5. De esas 1500 arrobas anuales, Sendero Luminoso les cobra el 5 %; mientras que el 95% para el poblador.
- 6. De las 1500 arrobas anuales, Sendero Luminoso sé queda con 75 arrobas.
- 7. Es decir, 75 arrobas a 150 soles la arroba, son 11,250 soles anuales para Sendero Luminoso, por poblador.
- 8. Si sólo asumimos 600 pobladores que siembran coca en el VRAEM, (dato que es muy inferior a la cantidad de pobladores que siembran coca en dicho lugar), al año Sendero Luminoso tendría 6'750,000 nuevos soles de ingreso por extorsión a los campesinos más pobres del valle, sin contar los cupos por traslado de insumos, y a mochileros, que detallaremos a continuación.

#### REVISTA XAUXA

### Cobro de cupos a procesadores de cocaína (laboratorios y "cocinas")

Por cada kilo o litro de insumos químicos que se comercializa en las zonas de presencia de Sendero Luminoso en el VRAEM se cobra 10 dólares, ¿Cuántos kilos o litros de insumos químicos entrarán al VRAEM?. A Cada mochilero que normalmente transporta 10 kilos de cocaína, Sendero Luminoso le cobra entre 5 y 6 dólares por persona, ¿Cuántos mochileros transitarán por el VRAEM?

# ¿Cuánto le cuesta a un Narcotraficante de los países vecinos comprar la droga del VRAEM y transportarlo en avioneta?

- 1. Alquiler de la Avioneta 70,000 dólares, para transportar 350 kilos de cocaína
- 2. Contrato de piloto y copiloto, 40,000 dólares
- 3. Alquiler de pista de aterrizaje, 8,000 dólares
- 4. Compra de la droga, 350,000 dólares, a 1,000 dólares por kilo.
- 5. Total 468,000 dólares.

Una vez explicado en números las potenciales sumas de dinero que mueve Sendero Luminoso del VRAEM podemos contestar la pregunta planteada con anterioridad, y que aún no ha sido de todo respondida, ¿Qué hacen los remanentes de Sendero Luminoso en el VRAEM con el dinero que obtienen de sus negocios ilícitos?

-----

Edición y Diseño: Mariana Huamán Cabanillas